



---

**RIESGOS Y RENDIMIENTOS**

---

Julio Brito A.  
@abritoj

---



- \* *Gobiernos estatales más dependientes del Ejecutivo*
- \* *Zarlenga dirigirá Stellantis en EU; Quezada en México*
- \* *Grumma invertirá 1,500 mdp en planta en Yucatán*

**D**espués del costo financiero de la deuda pública, el gasto federalizado –recursos presupuestales para los Estados– es el segundo rubro más grande del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, y representa en promedio entre el 84% y 95% de los ingresos de los gobiernos estatales. Ya que el gasto federalizado es fundamental para el funcionamiento de los gobiernos Estatales, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), analizó los recursos que obtendrán los estados en 2024 y sus implicaciones en la coordinación fiscal.

El CIEP asegura que el monto aprobado para este año es de 2 billones 556 mil 838.5 mdp; 0.5% menos a lo inicialmente propuesto en el proyecto de presupuesto, y 0.3% más que lo aprobado para 2023.

La principal razón de esta disminución es que, para 2024 se estima una menor Recaudación Federal Participable (RFP) por menos ingresos petroleros. La disminución del gasto federalizado se refleja, principalmente, en las participaciones (-0.4%) y aportaciones (-7.9%), que son los componentes más grandes de dicho gasto. Los estados con más reducciones son Nayarit (-3.7%), Quintana Roo (1.5%) y Coahuila (1.3%), mientras que los que tuvieron mayores incrementos son Baja California Sur (2.7%), Chiapas (1.1%) y Oaxaca (1.1%).

La centralización tanto de los recursos correspondientes al IMSS bienestar como los correspondientes a infraestructura implica una mayor dependencia de los gobiernos estatales y municipales hacia la federación. Es importante que las entidades federativas fortalezcan la recaudación propia y tengan más control en la elaboración de sus políticas públicas.

En el PEF 2024, se aprobaron dos modificaciones importantes. La primera, para que las 23 entidades adheridas al IMSS-Bienestar reciban recursos del fideicomiso del mismo nombre. Las 9 entidades restantes obtendrán dichos recursos a través del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA) y ejercerán únicamente las facultades establecidas en la Ley Federal de Salud.

La segunda modificación creó el programa presupuestario 'Fortalecimiento para el Desarrollo de la Infraestructura estatal', que reasigna 7 mil 189.1 mdp de las participaciones y aportaciones a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.

**RELEVO.-** Carlos Zarlenga reemplazará a Mark Stewart como COO de Stellantis Norteamérica. Bajo el liderazgo de Zarlenga, Stellantis México ha logrado una mejora en resultados de ventas, participación de mercado e Ingreso Operativo Ajustado, llevándola al mejor nivel de ganancias en la historia del negocio. Carlos Quezada asume el cargo como Presidente y CEO en Stellantis México, reportando a Carlos Zarlenga, COO de Stellantis Norteamérica, a partir del 1 de febrero de 2024.

**INVERSION.-** Para atender la creciente demanda de productos en el sureste del país Mission Foods México, subsidiaria de Grumma, planea invertir en los próximos 6-8 años 1,500 millones de pesos en una planta productora en Yucatán. La nueva planta de la empresa productora de tortillas, tostadas y botanas empacadas, que estará ubicada en el municipio de Hunucmá, Yucatán, podría generar más de 800 empleos directos en la península de Yucatán, de los cuales el 55 por ciento serán ocupados por mujeres, además de una cantidad importante de empleos indirectos durante la construcción de la nueva planta de Mission •